

令和2年9月定例教育委員会会議録

- 1 日 時 令和2年9月2日（水）10時
- 2 場 所 中間市役所本館4階第1委員会室
- 3 出席者 教育長 片平慎一
教育委員 河本直子、衛藤修身、佐野正靖、太田かおり
- 4 欠席者 なし
- 5 事務局 教育部長 佐伯道雄
学校教育課長 松永嘉伸
学校指導課長 小野篤志
教育施設課長 北原鉄也
生涯学習課長 米満孝智
学校指導課課長補佐 高橋啓之
生涯学習課課長補佐 友廣慎也
学校教育課教育総務係長 野中康伸
- 6 傍聴人 3人
- 7 議事日程 別紙のとおり
- 8 議事次第 別紙のとおり

定例教育委員会議事日程

令和2年9月2日（水）10時00分

- 1 前回の議事録の承認

- 2 報告事項
 - (1) 令和2年9月学校教育行事及び社会教育行事について
 - (2) 「中間市中央公民館の今後についての住民説明会」の報告について
 - (3) 中間市社会教育施設等あり方検討委員会設置要綱の制定について
 - (4) 消毒サポーターについて
 - (5) 文部科学大臣メッセージについて
 - (6) 少年の主張大会について

- 3 協議事項
 - (1) 令和2年10月定例教育委員会の日程について
 - (2) 令和2年卒業式及び令和3年度入学式日程について

[開会時刻：10時00分]

- | | |
|----------|--|
| 佐伯教育部長 | おはようございます。定刻となりましたので、令和2年9月定例教育委員会を開催いたします。片平教育長よろしく願いいたします。 |
| 片平教育長 | おはようございます。最初に前回の議事録の承認でございますが、よろしいでしょうか。 |
| 教育委員 | 《了承》 |
| 片平教育長 | 報告事項に入ります。令和2年9月学校教育行事及び社会教育施設行事について説明をお願いいたします。まず学校教育行事について小野課長お願いいたします。 |
| 小野学校指導課長 | <p>共通行事から報告いたします。4日金曜日、校長会議があります。</p> <p>8日火曜日は教頭会議、福岡県学力調査が行われます。対象は、小学校5年生、中学校1、2年生です。教科は国語と算数、数学の2教科の実施となります。</p> <p>小学校ですが、東小学校以外の残り5校が、26日に土曜授業で運動会、体育会が行われます。運動会、体育会と資料には記載しておりますが、内容的には体育発表会のような形で、学校によっては低学年、中学年、高学年に分けて実施するなど、極力密を避け、この実施となっております。東小学校は10月24日土曜日に同じように土曜授業で実施する予定です。</p> <p>中学校ですが、8月は小学校で教育長ミーティングが行われておりましたが、9月に中学校で行われます。9日が南中学校、10日が北中学校、17日が東中学校、25日が中間中学校で行われます。それから、9月の下旬から10月の中旬にかけて中間考査が行われます。以上、学校行事について報告を終わります。</p> |
| 片平教育長 | ただ今小野課長より学校行事について説明がございましたが、これに関して質問等ございませんでしょうか。 |
| 衛藤教育委員 | 各学校別ですが、昨年もありましたステップアップ講座が今年は多くの学校で計画されています。昨年は2校か3校だったと思いま |

す。今年は中学校も含めて6校になっています。具体的にどのようなことをされるのかお尋ねします。

もう1つ、10日に東小学校で鍛ほめ研究協力校訪問とありますが、これはどのようなものかお尋ねします。

続きまして、中間小学校と南小学校がほぼ同じ時期に宿泊学習説明会と修学旅行説明会が、10、11日で計画されています。南小学校は同じ事をするのにAグループとBグループに分かれています。これは、コロナの関係で密を防ぐという配慮だろうと思います。中間小学校は1日で済ませるということですが、これはコロナの関係からすると心配ないのかお尋ねします。

それから、中間中学校で18日にオリパラ講演会がありますが、これはどのようなことかについてお尋ねします。

もう1つ、東中学校の23日、中間考査ちりつもタイムが新しく出てきているようですので、どのような内容かお尋ねします。

最後になりますが、11日の規範意識講演会というのは今までも名前を聞いていましたが、「情報」という言葉が新たに加えられていますのでお尋ねします。

片平教育長

ただ今、衛藤教育委員から6点のご質問が出ております。それにつきまして小野課長お願いいたします。

小野学校指導
課長

まず1点目のステップアップ講座ですが、これは昨年度からステップアップ講座という名称になりました。以前は授業力向上研修会ということで行われておりました。内容としては同じですが、目的としては各教科における教材研究、発問や板書等基本的な授業技術の向上を目的にしております。管内の先生方で希望者が少人数でグループを作って、お互いに授業を見合い、お互いに意見交換をしながら授業力を高めていこうという内容でございます。今年度については、市内から7名希望しております。これまでは、市内から小学校2名、中学校2名という人数制限がありましたが、その制限がなくなり先生方も授業力を向上したいと、どちらかというと7年以下の若手の先生方がこの研修会に参加希望をしているというところですので。先生方も自分の授業力をつけていきたいということで、非常に増えているのではないかと考えています。

2点目の鍛ほめ研究協力校訪問というのは、県の事業で学ぶことに挑み続ける子供をはぐくむ鍛ほめプロジェクトという事業がありま

して、中間市は県から3校、東中、東小、西小が指定を受けて取り組みをしているところです。県教育委員会、学識経験者これは福教大の教授が東小に来て、授業参観をしたり、授業内容、基礎学力等についてお互い協議しあうもので、10日に東小学校で行われます。また、東中、西小についても学校訪問が後日行われるようになっております。

3点目の、修学旅行と宿泊研修の説明会ですが、中間小は5年生も6年生も40名前後ですが、南小については80名前後なので、密を避けるということで、南小は2つのブロックに分けて説明会を行うということです。密を避けるため、学校も十分配慮しながら実施しております。

4点目の中間中学校のオリパラ講演会ですが、これは東京オリンピック、パラリンピックの気運を高めていこうという県の事業で、今年度は中間中学校が県から指定を受けて実施しております。この日はマツモトタクミさんが来校します。パラリンピックのデフサッカーの選手で、この競技は耳に障がいのある方々のサッカーです。中間中学校では、各学年実技指導と講話が実施されます。

5点目の東中学校のちりつもタイムですが、どこの学校も定期考査の前に質問教室を行っています。東中は「ちりつもタイム」という名称にして、全校一斉にホームルーム等を活用しながら全員で学習します。時間として30分程度です。もちろん、その中で個別に質問がある生徒、また残ってさらに質問をする生徒もいるようで、全員での学習ということです。

最後、6点目の同じく東中の規範意識講演会ですが、これも県の事業で、保護者と学ぶ規範意識推進事業の1つで、規範意識推進事業はネットに関することや非行防止のこと、交通安全指導等様々な事業がございます。今回はネットに関する学習会が行われます。例年はネットに関する学習会の場合は保護者も同席して行います。今年度については、密になるというところで生徒だけで行われますが、毎年行われているネットに関する学習会です。以上です。

片平教育長

ただ今6点の説明がございましたが、よろしいですか。

衛藤教育委員

ステップアップ講座についての内容については良く分かりました。7名が希望したという話ですが、希望した学校には全部その講座が

設けられるという形がとられているのですか。それとも抽選という形になるのですか。

もう1つは、規範意識講演会については、ネットに関するのであれば、全生徒がネットに関係すると思いますので、この場合は全生徒が対象となるのかということと、全生徒が入るとなると会場は体育館ですが、結構距離がつまると思いますが、その辺の配慮はどうされるのかお尋ねします。

2学期に心臓検診や内科検診、眼科検診等がありますが、この時、密にならないような工夫はどのように配慮されているのかお尋ねします。

片平教育長

ただ今の質問に回答をお願いいたします。

小野学校指導
課長

まずステップアップ講座ですが、これは各学校から希望をとって、県から通知がくるという流れになっています。今までは先ほど申しましたように、小学校2名、中学校2名の枠があったのですが、今年度から枠がなくなったので、希望された先生方皆さんということになります。

2点目の東中学校の規範意識講演会ですが、全校生徒が集まると密になりますので、今年度については1年生だけにしております。2年生、3年生については、昨年度までに実施して話を聞いていますが、1年生だけは聞いていないということですので、1年生だけの実施としております。

検診については、密を避けるために児童生徒の間隔を空けたりするなどして実施されます。

片平教育長

十分に配慮して対応しているということです。よろしいでしょうか。

他にございませんでしょうか。

河本教育委員

中間中学校の高校体験授業とキャリア教育の内容について教えていただきたいと思います。

片平教育長

ただ今2点質問がございましたが、回答をお願いいたします。

小野学校指導
課長

中間中学校の4日の高校体験授業については、2年生を対象に高校から3校来ていただいて、学校紹介と講話があります。講話は九国大付属の副校長先生にさせていただきます。副校長先生のお話は、私も何度か伺ったことがあります。子供達に今何をやらなければいけないのかというのを的確にお話していただいています。非常に参考になるお話をいただけます。

キャリア教育の夢授業ですが、例年1、2年生が対象だったと思うのですが、様々な職種の方に来ていただいて、小グループでその方の仕事について、どのようなきっかけでその職業を選んだのかなどのお話が聞ける有意義な授業です。私が中学校にいたときに市内で初めて実施したのですが、とても好評で子供達にも様々な職業の話を聞くことができます。

片平教育長

よろしいでしょうか。

河本教育委員

キャリア教育については、素晴らしいと思います。中学校くらいでは自分が将来何になりたいのかというところは本当は見えてこない。ので、私の子供達は悩んでいました。だからそのような話を実際に聞けるといのは、本当に参考になりますし、素晴らしいことだと思います。

高校体験授業に関してなのですが、高校では良いことしか言われないので、親にとっては意外とどのような高校かというのが分かりにくいと思います。中学の先生によっては、「この高校はこういうことであなたには向かない。」とか詳しく話をしてくれて助かった部分もありますし、そういう情報が得られなくて、体育の苦手な子に体育系の学校に入れてしまったり、いろいろあったので、学校の先生方が積極的に良い所も悪い所も子供達に教えていただけるようなことをしていただきたいと思っております。

もう1つ、コロナ禍にあつて、これからいじめが増えるのではないかという話があるのですが、幸いにして今のところ中間市はコロナに感染している子供はいません。けれどもこれからコロナに感染した子供が出てきたときに、その子供をのけ者にしたりということが起こらないよう、誰でもかかる病気だということを先生方に伝えていただき、いじめが起こらないように対策をしていただきたいと思っております。

小野学校指導 課長	校長会の時に話をしたいと思いますし、県からも感染症に関するいじめについての通知が来ています。先日、文部科学大臣からも先生宛、地域保護者宛、児童生徒宛ということでメッセージが届いておりますので、きめ細かな指導をしていくように考えております。
河本教育委員	お願いいたします。
片平教育長	他にありませんでしょうか。 それでは続きまして、社会教育施設行事です。米満課長。
米満生涯学習 課長	図書館です。5日、19日、26日に図書館員・ほっとブックなかま・なかまフレンズの方々が幼児から大人までを対象に図書館で「絵本の読み聞かせや紙芝居」等を行います。対象人員は約10名となっております。 続きまして、ハーモニーホールです。20日の日曜日になかまアマチュア寄席が14時から展示室にて行われます。参加料は300円、出演者は川崎亭 好朝 さん 外3名です。以上です。
片平教育長	社会教育施設行事について説明がございましたが、これにつきまして、質問、ご意見等ございませんか。
衛藤教育委員	おはなし会が3つあり、昨年度もあっていましたが、人数は10名とおっしゃいましたが、昨年度はもっと多かったのではないのでしょうか。
米満生涯学習 課長	今はコロナもありますし、極力人数を減らし、間隔をとりながら人数制限を設けております。
片平教育長	よろしいでしょうか。他にございませんでしょうか。 それでは続きまして、2点目の「中間市中央公民館の今後についての住民説明会」の報告について、そして(3)にあります中間市社会教育施設等あり方検討委員会設置要綱の制定について、2つ関連がありますので、併せて米満課長説明をお願いいたします。
米満生涯学習 課長	住民説明会の報告について、3日、4日、18時30分から19時30分の予定で体育文化センターにて住民説明会を開催いたします。

た。周知方法といたしましては、7月の自治会長会議で内容を説明し、各自治会に組回覧をお願いしました。参加人数につきましては、3日に44人、4日に46人の参加者がありました。

説明会では、総務部より財政状況の説明を行い、教育部が公民館の今後について説明しました。質疑を受けました主なものは、説明資料の内容に齟齬がある、施設利用者であるサークルの皆さんは誰一人納得していない等の意見の他、財政状況、市政運営についての意見及び質問がありました。特に、説明資料の齟齬につきましては、市民の会から公文書偽造に当たるといふ、厳しい意見がありました。が、総務課総務法制係に確認したところ、市民に配布した資料については文章の解釈の問題になることから、公文書偽造には当たらないとアドバイスを受けております。また、生涯学習課もその様な認識はありません。また、令和2年8月17日付けで中間市社会教育施設あり方検討委員会設置要綱を制定した中、先日、行政として現在の様々な状況を踏まえ、今回、中央公民館廃止の方針決定に至りましたことから、改めて、今後の中央公民館の機能や代替施設をどのように考えているのかを、中間市社会教育施設のあり方検討委員会を開催し、委員でありました皆さんに現在の状況をご報告し、ご意見・ご質問を賜りご説明した上で、委員会として今回の中央公民館の機能移転等にご同意を頂いたところであります。以上です。

片平教育長

ただ今説明がございましたが、それについて衛藤教育委員。

衛藤教育委員

私は、あり方検討委員会の委員の1人として教育委員会から推薦をいただいておりますが、その感想を言ってもよろしいでしょうか。昨日、あり方検討委員会が15時から16時20分頃まで1時間20分程度ありました。欠席の1人を除いて、委員14人中13人の方が参加されておりました。内容については、生涯学習課から中央公民館のこれまでの廃止に至るまでの経緯、あるいは、今後のことについて資料に沿って具体的な説明がありました。

それを終えて、それぞれの委員さんの意見交換と、あるいは意見を求める、という形で会議が進みました。

感想として感じたことは、今日の会議は廃棄ありきという考え方で進められている部分もあるのではないかと、あるいは、中央公民館から新しく生涯学習センターに変わったときに、移動で大変行きにくくなるのではないかと、そういう問題についてはきちんと配慮されて

いるのか、というようなご意見と、様々な財政状況を考えた時に廃止ということはやむを得ない状況ではないか、というような意見が多く出され、結果としては、中身をより充実させていく、新しく変わった場所でより生涯学習の内容を充実したり、あるいは市民の社会教育に関する関心を高めたり、そういう事柄の充実を図るという事が大事ではないかというような意見が出ていたと感じました。多くの方が現状の中で中間市の財政状況を考えた時に、廃止はやむをえないかなというようなご意見が多かったですが、先程言ったように反対やこれから先の心配をされている意見もありました。以上感想です。

片平教育長

ありがとうございました。衛藤教育委員は、あり方検討委員会の副委員長をされておりましたので、その中での感想を述べられております。それについてよろしいでしょうか。それでは、その他で何かございませんでしょうか。

衛藤教育委員

お尋ねしたいことがあります。前回の8月教育委員会の中で学校消毒サポーターの方を中間小学校1名、東小学校1名という形で配置をしているとおっしゃいましたが、学校の消毒につきましては毎日のことだと思しますので、サポーターのお力添えをいただくか、いただかないかとではずいぶん違うと思います。9月になりましたので、その後変更等があったかどうかというのがお尋ねです。もう1つは、河本教育委員さんがおっしゃいましたが、文部科学省が8月25日に「新型コロナウイルス感染症に関する差別偏見の防止に向けて」ということで、大臣のメッセージを出されたと思います。大臣のメッセージで出されたので私が最近覚えている分では、大学入試改革の時にメッセージを出されましたが、これで2回目ではないかと思えます。大臣がメッセージを出されるということは、よほど周知徹底を図ってほしいと、あるいは文部科学省の考え方をきちんと理解してほしいという意味が込められているのではないかと思います。今回は「児童生徒や学生のみなさんへ」というのと、「教職員はじめ学校関係者のみなさまへ」、「保護者や地域のみなさまへ」ということで、3つ出されています。様々な角度から考えられているのですが、これは教育委員会を通じて各学校に指導してほしいという依頼がきているのだらうと思えます。このことを各学校にどう指示をされたのか、あるいはどう指示をされようとしている

のか、これの活用についてはどう徹底されようとしているのか、今分かっている部分がありましたら教えていただきたいと思います。

片平教育長 その件について、北原課長。

北原教育施設課長 1点目の質問でございます。前回報告させていただきましたが、中間市緊急短期雇用に係る消毒サポーターの配置でございますが、その後4名の方の応募がありまして、北小学校、南小学校、底井野小学校、西小学校に順次配置させていただいております。今小学校6校でございます。

衛藤教育委員 中学校は、まだ配置されていないのですか。

北原教育施設課長 中学校につきましては、今回補正予算として計上させていただいておりますが、県の教育委員会の事業であります消毒サポーターを承認いただきましたら、配置させていただきたいと考えております。

衛藤教育委員 残りの4名というのは、もう勤務されているということですか。

北原教育施設課長 そうです。

衛藤教育委員 わかりました。

片平教育長 小野課長。

小野学校指導課長 先程の文部科学大臣のメッセージについては、学校に通知しています。もちろん、学活を使って児童生徒に指導していきます。保護者や地域の方々については、学校だよりや学校通信を、自治会を通じて回覧をしている学校がほとんどですので、そういったところを活用しながら地域の方々へのメッセージを配付するように今のところ考えています。

片平教育長 よろしいでしょうか。その他はございませんでしょうか。米満課長。

米満生涯学習課長	少年の主張福岡県大会についてです。8月29日土曜日サザンクス筑後にて開催されております。発表者14名の中、優秀賞として中間南中学校3年生の生徒が受賞されておりますので報告します。
片平教育長	それでは他にございませんでしょうか。よろしいでしょうか。それでは協議事項に入ります。令和2年10月定例教育委員会の日程をお願いいたします。松永課長。
松永学校教育課長	令和2年10月の定例教育委員会につきましては、10月6日火曜日、午前10時を予定しております。ご協議をお願いいたします。
片平教育長	次回10月の定例教育委員会は10月6日火曜日10時からでよろしいでしょうか。
教育委員	《了承》
片平教育長	それでは、10月6日火曜日10時から第1委員会室で行います。2点目でございます。令和2年度卒業式及び令和3年度入学式日程をお願いいたします。
小野学校指導課長	令和3年3月、4月中旬までのカレンダーを載せております。3月10日、11日が公立高校の学力検査、個性重視の特別試験となっておりますので、中学校の卒業式を12日金曜日、そして小学校の卒業式を17日水曜日にしたいと考えております。また、年度が替わりまして、令和3年度入学式については、始業式が4月7日ですので、中学校の入学式が9日金曜日、小学校の入学式が12日月曜日にしたいと考えております。ご協議の方をよろしくをお願いいたします。
片平教育長	本年度は、公立高校の学力検査の曜日が例年の火・水曜日から水・木曜日に変更になったこともあり、その関係も含めながら日程を決めております。 よろしいでしょうか。そして、教育委員さんの出席をお願いいたします。
教育委員	《了承》

片平教育長

それでは、その他に入りたいと思います。その他はございませんで
しょうか。よろしいでしょうか。
それではこれをもちまして、令和2年9月定例教育委員会を終わら
します。おつかれさまでした。

[閉会時刻：10時40分]

令和 2 年 10 月 6 日

教育委員 河本 直子

教育委員 衛藤 修身